

Les élections

Le 16 décembre 2023, nous avons organisé notre Université Populaire sur les élections au collège Saint Benoit Saint Servais de Liège. Un grand merci à la cellule de Liège pour son accueil chaleureux !

Pour cette UP nos invités étaient François Pichault professeur à l'Université de Liège en sociologie et Pierre Verjans professeur en sciences politiques de l'Université de Liège.

Après un temps d'échange de nouvelles, et de présentation des nouveaux, nous avons travaillé en petits groupes



Les groupes 1 et 2 ont réfléchi à **comment ça se passe quand on vote, et aux obstacles qu'on peut rencontrer ?**

Aller voter, ce n'est pas toujours facile :

- Il n'y a pas assez de transports en commun le dimanche, ce qui peut poser problème pour les personnes éloignées des bureaux de vote et pour les personnes à mobilité réduite
- On est dégoûtés de la politique car on a l'impression que rien ne bouge, ce n'est pas facile de se motiver pour aller voter : "si le vote n'était pas obligatoire, peu de gens voteraient"
- si on ne sait pas bien lire ou comprendre la langue on ne peut pas comprendre les bulletins de vote et les programmes. On ose pas forcément demander de l'aide.



Groupe 3 : Comment trouver et mieux comprendre les programmes des partis politiques ?

Comment trouver ce que les partis proposent :

- dans les médias, c'est-à-dire la télévision, la radio, les journaux et les réseaux sociaux.
- Sur les marchés
- Un bus qui se déplace pour informer les gens
- Le porte à porte

Mais :

- Il y a des informations et des débats sur la télévision qui ne sont pas faciles à comprendre car les politiciens parlent vite, ils utilisent un langage compliqué,
- et ils ne disent pas comment ils vont réaliser leurs programmes.

Pour mieux comprendre les idées des partis, nous devrions nous entraider pour comprendre ce que les politiques disent.



Groupe 4 : Comment faire entendre nos voix ?

- Faire des actions symboliques : boycott des votes, se mettre ensemble en comité pour montrer qu'on est là
- mettre en place plus de croisement des savoirs avec des politiciens
- montrer notre existence et notre réalité
- Laisser la place aux jeunes.



La présentation du travail des ados

Un petit groupe de jeunes a aussi travaillé sur thème des élections, ils ont aussi réfléchi à ce qu'est un parti et un groupe politique et sont venus nous présenter leurs idées en plénière :

Rendre l'école gratuite, alléger le nombre d'élèves par classe, apprendre en jouant et commencer l'école à trois ans...

Échange avec les invités.

Pierre a commencé par réagir à ce que les groupes ont dit en plénière :

- pour voter il faut être sur le registre des électeurs. Il faudrait vérifier dans le code électoral pour voir si les personnes sans domicile peuvent avoir un domicile fictif pour aller voter
- On pense souvent que quand on vote blanc, notre vote passe au parti qui a le plus de voix, en réalité ce n'est pas compté et c'est le parti qui obtient le plus de voix qui gagne.
- Pour les personnes qui ont des problèmes de mobilité ou avec la lecture, les assesseurs et les présidents des bureaux de vote sont là pour les aider. Mais ils ne peuvent pas répondre à la question "quel parti aide le plus les personnes sans abri" par exemple, parce que c'est une analyse politique.
- On entend souvent dire que rien ne bouge mais en réalité Il y a plein de petites choses qui bougent tout le temps. Et faire de la politique, c'est ça parfois : faire bouger des petites choses. Des gens qui changent le monde en arrivant au pouvoir, ça n'existe pas.
- Si un parti veut faire un programme sérieux c'est compliqué à lire et s'il veut faire un résumé il fait des slogans qu'il change en fonction de à qui il s'adresse. Savoir voter, c'est pas juste savoir ce que les partis veulent faire mais aussi ce qu'ils ont déjà fait.

François a expliqué qu'en Belgique il est difficile pour les partis politiques de tenir leurs promesses car ils doivent se mettre d'accord pour gouverner.



Il a retenu les suggestions suivantes des petits groupes :

- que les politiciens soient payés comme nous
- limiter les mandats, et éviter le cumul des mandats,
- augmenter la participation citoyenne et accompagner les citoyens dans cette participation.

Les invités nous ont demandé : **est-ce que l'idée du tirage au sort au lieu du vote est une bonne idée ?**

Tout le monde n'était pas d'accord, et certains avaient d'autres exemples d'espaces où on peut se faire entendre :

"Par exemple l'agora citoyenne sur la transition écologique où des militants Quart Monde ont participé. Les participants étaient tirés au sort, mais dans ces assemblées, ceux qui ont le plus de poids ce sont ceux qui parlent le mieux, qui ont fait des grandes études...donc le choix à été fait en plus des personnes tirées au sort d'avoir des personnes issues des associations et qui subissent le plus dans le quotidien"

Nous avons continué la discussion avec nos invités :

Ils nous ont expliqué que les partis peuvent avoir les mêmes slogans mais quand on gratte un peu, en fait ils ont des idées différentes. Si on veut bien comprendre les différences entre les partis, ce n'est pas juste en lisant les slogans, mais plutôt en se rassemblant comme nous le faisons ici.



- Est ce que les étrangers peuvent voter ?

Les étrangers européens peuvent voter pour les communales et les européennes mais ils doivent s'inscrire sur le registre des électeurs. Pour les gens qui ne sont pas européens, c'est possible de voter aux communales, si on est résident depuis plus de 5 ans et il faut signer un engagement à respecter les principes de la Déclaration universelle des droits de l'Homme. On ne demande pas ça aux Belges. C'est une discrimination.

- Pourquoi le vote est obligatoire en Belgique ?

C'est en 1893 que le vote est devenu obligatoire et universel mais seulement pour les hommes et certains avaient le droit de voter 2 ou 3 fois (vote plural) et avant cela seulement 2% de la population votait et c'étaient seulement des gens qui payait un impôt assez conséquent. Le vote plural a pris fin en 1921. Les femmes n'ont eu le droit de vote qu'en 1948.

- On doit constamment interpeller les politiques pour leur rappeler leurs promesses. Si on se met ensemble, on est plus fort et on peut faire changer les choses !



Merci à tous et à toutes pour votre participation et pour votre soutien pour l'organisation de cette UP

Ce compte rendu collectif a été réalisé par la cellule de Molenbeek , un grand merci à Joëlle et Philippe

L'après-midi, la cellule de Liège a organisé des ateliers : balade dans la ville, atelier créatif, atelier chant, jeux de sociétés et un spectacle de marionnettes pour finir ensemble cette chouette journée !



Un grand merci à la cellule, à nos invités et à vous toutes et tous pour votre participation à cette UP !

ATD Quart Monde Wallonie-Bruxelles

Avenue Victor Jacobs 12, 1040 Bruxelles

E-mail : universitepopulaire@atd-quartmonde.be

Les opinions présentées dans ces comptes-rendus émanent des participant·e·s et ne reflètent pas la position d'ATD Quart Monde sur les sujets abordés.